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391區議員聯署促示威者即撤
市民憤怒臨「爆煲」盼學生讓社會回復秩序

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「佔領行動」至今已持續3個星期，

18區區議會391名區議員昨日齊向「佔領」各區的示威者發出聯署

信，指「佔領」嚴重影響市民生活，市民憤怒將達臨界點，呼籲示威者

立即停止「佔領」及撤離。聯署信指出，部分「佔領」地點「品流複

雜」，學生安全可能因個別示威者的激烈行為受到威脅，學生持續「佔

領」會影響學業，令父母擔心，並希望學生盡早撤出所有「佔領區」，

讓社會回復秩序，讓市民生活回復正常。

學聯若企硬講「公提」今對話料難有成果

高院昨日頒布臨時禁制令，禁止佔據旺角道路
和添美道一帶道路。香港是法治社會，不能容許
任何人非法獨霸馬路，剝奪他人使用道路的權
利。高院禁制令排除「佔中」行動的政治爭論借
口，只從法律的角度禁止非法獨霸馬路，體現了
香港法治的核心價值。

14個運輸業界團體在律師協助下，向法庭申請
禁制令，禁止佔領人士繼續佔據道路，並會追討
佔領行動帶來的經濟損失。高院認為佔領對公眾
造成滋擾，嚴重影響業界收入，示威者不能獨霸
馬路，須平衡社會公眾利益。金鐘中信大廈的業
主也入稟高等法院，指佔領者阻塞大廈出入口、
停車場出入口及緊急出口，造成不便及安全問
題。高院頒令禁止佔領政府總部外金鐘添美道一
帶道路。添美道於政府總部公民廣場外，一直是
「佔中」行動的重點場地，「佔中」發起人在9
月28日凌晨，就是在設於添美道的「命運自主」
大台上，宣佈啟動「佔中」。

高院連續頒布臨時禁制令，意味着目前「佔
中」的兩處主要重點場地已經禁止佔領。禁制
令是依循法治解決非法「佔中」比較溫和的方
法，佔領人士應知進退，立即撤出非法佔領場
地。禁制令頒布後，如果仍然有佔領人士堅持

佔領，盡快清場是依循法治結束「佔中」的必
然選擇。

連日來，在旺角非法集結的人士重新堵塞大範
圍路段，更有部分激進和滋事分子配備頭盔、眼
罩和保鮮紙，以膠軟墊包裹手臂，手持雨傘，有
計劃、有組織地不斷暴力衝擊警方防線，與現場
維持秩序的警務人員對峙。旺角的非法集結正步
向暴亂邊緣，但卻有家長帶同兒童在旺角被霸佔
地區參加非法集結，在社交媒體更有人表示會以
兒童作為人盾，這是極其違反人道的危險行為。
無論如何，家長必須立即帶兒童離開非法集結場
地。

「佔中」發生23天來，對香港法治和經濟民
生造成了巨大損害，廣大市民的忍耐早已超過
臨界點。香港作為一個法治社會，更不可能長
期容忍大規模破壞法治的現象。高院禁制令體
現了香港法治的核心價值，佔領人士必須遵
守。「佔中」發起人和組織者是時候深切反
省，立即結束一切非法佔領行動。佔領行動若
拖延下去，不僅市民會繼續受到傷害，「佔
中」發起人和組織者也必須承擔更大的刑事責
任和賠償責任。為人為己，「佔中」發起人和
組織者都應懸崖勒馬。

高院禁制令體現法治核心價值
備受矚目的中共十八屆四中全會昨天召開，依

法治國是此次會議的焦點議題。法治是中國走向
現代文明的標誌，也是改革成功與否的重要保
障。四中全會聚焦依法治國，把依法治國提到中
共執政以來前所未有的高度，為全面深化改革保
駕護航，推動經濟持續發展，健全反腐倡廉制
度，樹立公平正義的法治精神，實現中華民族偉
大復興「中國夢」將由此走上康莊大道。

十八大強調，依法治國是黨領導人民治理國家
的基本方略，法治是治國理政的基本方式。經過
30多年改革開放，中國經濟進入「新常態」，
從粗放發展階段轉向科學發展階段，必須通過法
治克服短期化、功利化傾向；改革進入「深水
區」，必須通過法治形成更加規範有序推進改革
的方式；社會進入「轉型期」，必須通過法治化
解複雜的深層次矛盾。習近平總書記強調，「在
整個改革過程中，都要高度重視運用法治思維和
法治方式，發揮法治的引領和推動作用。」當前
中國正處於全面深入改革的關鍵時期，進一步簡
政放權，釐清政府與市場的關係，發揮市場在資
源配置中的決定性作用，需要良好的法治環境，
依法治國是改革攻堅克難的必然選擇。可以相
信，在法治的引領下，中國經濟會釋放出巨大潛

力。
十八大以來，中央堅持「老虎」、「蒼蠅」一

起打，反腐成就之大，世界有目共睹。反腐成效
要持久，最終要靠建立嚴格的反腐機制，要善於
用法治思維和法治方式反對腐敗。完善的法律制
度可以對權力加以規範、約束，對違法失職者加
以追究，防止官員利用手中的權力牟利於己、加
害於民。依法治國正是通過法治加強對權力的制
約和監督，把權力關進制度的籠子裏，形成官員
不敢腐的懲戒機制、不能腐的防範機制、不易腐
的保障機制。

建設法治中國，是中國特色社會主義的要求，
是實現中華民族偉大復興「中國夢」的康莊大
道。「法治夢」是「中國夢」的重要組成部分。
歷史證明，不實行法治，不依法治國，中華民族
不可能復興，中國不可能真正富強、民主、文
明。不實現「法治夢」，就不可能實現「中國
夢」。加強依法治國，樹立法治理念，完善司法
公開制度，依法加強民主監督、法律監督和輿論
監督，讓任何社會矛盾都可以通過法治來得以解
決，讓民眾享受到公平正義，完成中國向現代文
明國家的成功轉變。

（相關新聞刊A8、A15版）

依法治國 讓「中國夢」走上康莊大道

參與聯署的區議員共391人，人數佔整
體507名區議員近八成，包括多名身

兼立法會議員的區議員及各區區議會正副
主席。聯署的區議員表示，「佔領」示威
者已清楚表達訴求，但希望他們撤離，減
少對市民的影響。
他們在聯署信中指出，違法「佔中」活
動已持續3星期，對正常的社會運作及經
濟活動造成嚴重影響，市民上班、學生上
學、商業營運，以及緊急救援服務都因為
「佔領」行動而面對極大困難。
信中批評，一些「佔領」地點品流複
雜，參與「佔領」行動的年輕學生人身安
全，或會因個別示威人士的激烈行為受到
威脅。

葉國謙：代價由市民承受
有份參與聯署的民建聯立法會議員葉國

謙昨日表示，樂見年輕人有理想，關心香
港未來，但「佔領」行動所帶來的代價，
其他香港市民正在默默容忍和承受。
他認為，學生的訴求已經在長時間的

「佔領」行動中得到充分表達，並呼籲學
生能本着互諒互讓的團結精神，尊重其他
人的權利，立即停止「佔領」行動，撤出
所有「佔領區」，讓社會回復秩序，讓市
民生活回復正常。

葉永成：冀對話收窄分歧
中西區、灣仔及油尖旺區議員均在記者
會上表示，當區居民已受到「佔領」的嚴
重影響，生意大減。中西區區議會主席葉
永成表示，中西區是今次「佔領」行動的

重災區，過去接獲大量市民投訴，指交通
不暢通、區內生意下跌了一半、運輸業的
收入亦大幅減少。香港市民均希望經濟穩
定，能夠安居樂業，期望今日的對話可收
窄分歧，盡早結束「佔領」行動。

李均頤：盼學生重拾理性
灣仔區區議員李均頤表示，過去一個多
星期多次落區與市民會面，有八成五市民
都反映希望盡快回復社會秩序，商戶的生
意額亦指下跌了三成至七成。她又關注，
在今次的「佔領」行動中，家庭、工作、
朋友間的關係因政見不同而有改變，期望
學生可以重拾理性，香港社會各界能再團
結一致。

鍾港武：市民憤怒絕望
油尖旺區區議會主席鍾港武亦指，「佔
領」行動持續多日，區內居民多日生活均
提心吊膽，又受聲浪滋擾，夜間未能好好
休息。他並指，對於示威者重佔旺角，市
民是感到絕對失望及非常憤怒，希望「佔
領者」盡早撤離。

劉皇發：持續「佔」損港福祉
鄉議局主席劉皇發強調，「佔領」行
動發生至今，社會嚴重撕裂，法治、民生
等受到極大傷害。他表示，在旺角的衝突
事件令人憂慮，有可能失控。
劉皇發並認為，參與者的出發點並非搞

亂香港，他們已充分表達了意見及訴求，
示威者持續「佔領」下去會損害香港福
祉，懇請學生思考香港大局。

■■全港全港1818區共區共391391名區議員昨日發表聯署公開信名區議員昨日發表聯署公開信，，呼籲學呼籲學
生盡早撤離示威區生盡早撤離示威區，，讓市民生活回復正常讓市民生活回復正常。。 姚嘉華姚嘉華攝攝

陳日君批黃之鋒 吹雞脅政府「不智」
如期次輪諮詢 不會交「補充報告」
香港文匯報訊（記者鄭治祖）政府早
前因應「佔中」形勢，將原定本月展開
的第二輪政改諮詢延後。政制及內地事
務局副局長劉江華昨日指出，特區政府
仍會如期在今年第四季開展諮詢，而根
據「政改五步曲」的憲制規定，當局只
會依法按部就班處理政改程序，不會提
交所謂的「補充報告」。
劉江華昨日在立法會政制事務委員會
上表示，特區政府會在今年第四季適當
時間展開第二輪的政改諮詢，目前不會
有變化，並希望屆時能做到廣泛諮詢。
就有議員要求特區政府因應「最新情
況」，向全國人大常委會提交政改「補
充報告」，劉江華指，「政改五步曲」
是憲制程序，特區政府必須按部就班，
依規定推進。

在立法會選舉選
民基礎問題，政制
及內地事務局首席
助理秘書長鄭琪在
會上回應說，當局
正準備第二輪政改
諮詢文件，其中會
就 2016 年立法會
選舉的傳統功能界別的選民基礎進行諮
詢，如有需要擴闊選民基礎，當局將會
以提交條例草案形式進行修訂。
民主黨議員黃碧雲在會上發言時稱，市

民關心政府如何處理政改問題，並建議
政制事務委員會加開會議討論，民建聯
立法會黨團召集人葉國謙則批評有議員
指政改報告未有充分表達市民意見，是扭
曲的講法，而加開會議作用也不大。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「佔領」
行動曠日持久，引起強烈民怨。天主教香港
教區榮休主教陳日君日前發表網誌，直指街
上的市民已成為「佔中」組織的人質，並擔
心長期擾亂社會正常運作會令人反感，並點
名批評「學民思潮」召集人黃之鋒在早前政
府與學聯對話前夕，用召集市民來作威脅是
「不智」。

月初已提點 續「佔」民心背向
陳日君日前發表網誌，提到他在「佔中」
的本月2日至10日期間就「佔中」行動向
「佔中」組織者寫過的書面意見。根據其網
誌所述，10月2日晚，陳日君曾向學聯和

「學民思潮」表達過一些意見，但陳日君認
為他們看來很累，沒有興趣聽其意見，他遂
以書面把意見寫下來，「假期過去後星期一
是平常日子。太長期擾亂社會的正常運作會
使不少人反感。」
針對「佔中」失控，陳日君當時建議學

聯、「學民思潮」，與「佔中三丑」、反對
派、民陣和學者等組成「民主聯盟」，領導
「佔領」行動，因為「沒有指揮會出現混
亂」。

不滿「學民」上次「對話」前揾人質
特區政府原定於10月10日與學聯代表會

面，但因學聯及「學民思潮」突然於會面前

夕提出要發動新一場「不合作運動」而告
吹。原來，陳日君在本月9日曾就此向學
聯、「學民思潮」和「佔中三丑」提出書面
意見。
他稱：「明天（10日）又叫人出來不是好

事。既然談判公開，可以請大眾回家看電
視，乘機自動清場」，更稱「其實你們的籌
碼是民心不是在街上的人（恕我不客氣說：
他們成了你們的人質）。」
本月10日，陳日君的書面建議又點名批評

黃之鋒在原定政府與學聯對話前夕，一度召
集市民上街，批評對方以召集民眾來威脅對
話，會讓特區政府有理由取消對話，並將責
任推在學生身上，行為不智。

范太籲學生實事求是 勿中途離場做騷撥火
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「佔中」
至今踏入第二十四日，包括「政制三人組」
在內的5名政府代表，今日傍晚在黃竹坑與
學聯就政改問題展開正式對話，期間雙方設
有自由對答環節，成為對話能否達成共識的
焦點。學聯昨晚聲稱，他們在對話時會提出
包括爭取「公民提名」等訴求。全國人大常
委范徐麗泰指出，學聯應實事求是，倘堅持
要求「公民提名」，對話將不會有成果，並
期望不會有人在對話期間離場做騷，甚至藉
機煽風點火。
特區政府與學聯的對話於今晚6時至8

時，在黃竹坑香港醫學專科學院大樓舉行，
由八大校長會召集人、嶺南大學校長鄭國漢
擔任會議主持人。特區政府5名代表，包括
「政改三人組」的政務司司長林鄭月娥、律
政司司長袁國強、政制及內地事務局局長譚
志源，及特首辦主任邱騰華、政制及內地事
務局副局長劉江華將會出席。在學聯方面，
則有秘書長周永康、副秘書長岑敖暉，常委
羅冠聰、梁麗幗及常務秘書鍾耀華。

電視電台直播 市民任睇

據悉，會面形式是雙方在開始時各有5分
鐘發言時間；隨後1.5小時是自由提問及回
答，每人發言限時3至5分鐘，供雙方討
論，是整場對話能否達成共識的關鍵時段；
最後20分鐘，雙方各有10分鐘總結。整場
對話將設電視和電台現場直播，全港市民均
可免費收看。

鄭國漢盼聚焦政改縮分歧
主持對話的鄭國漢昨日在出席嶺大畢業禮

後公開承諾，他會不偏不倚主持會議，確保
雙方在備受尊重的環境下，有充分機會表達
意見，並期望與會者應發言簡短，珍惜機
會，提出重點，令對話可聚焦政改問題，收
窄分歧。即使是次對話後未有結論，仍希望
拉近雙方距離。
他相信，雙方均有誠意對話，假若有人中

途離場，他作為主持人，以至全港市民，甚
至全世界關心香港的人也會失望。
參與對話的劉江華昨日在另一場合強

調，特區政府非常珍惜對話機會，雙方商
討對話的過程順利，大家都有誠意對話、

表達看法、聆聽對方觀點。而政府和學聯
已有共識，除了一次對話外，還會有多輪
對話，並願意全程直播，市民可透過電視
收看。
不過，學聯昨晚聲稱，他們會在對話中提
出三個訴求，一是要求特區政府提交政改補
充報告，二是爭取「公民提名」，三是取消
功能組別。

范太不奢望一次對話解所有問題
范徐麗泰昨日在接受傳媒查詢時提到，特

區政府與學聯的對話範圍，可討論提委會產
生、提名過程和計算選舉票數的方法，倘學
聯堅持要求「公民提名」，對話將不會有成
果。不過，即使只是各自表述，如在平和情
況下，也無可厚非。
她續說，自己雖期望對話能紓緩目前情

況，但不能期望一次對話能解決所有問題，
更不希望有人做騷離場抗議，亦不願見到有
人藉機鼓勵市民繼續留守街道，希望雙方討
論能實事求是，不要提出對方無法完成的訴
求。

■劉江華


